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Asociaciones Público Privadas olvidan inversión en agua y medio ambiente 
(2025-05-19, Redacción, Expansión MX, ) 
Un análisis del CIEP refiere que los proyectos se concentran en infraestructura para el transporte 
y energía. El giro estratégico del gobierno responde a restricciones fiscales y al deterioro 
acumulado de la infraestructura. En 2024, la Secretaría de Hacienda reorientó 11,000 millones 
de pesos originalmente destinados a mantenimiento carretero para cubrir daños provocados por 
el Tren Maya. Esta decisión dejó licitaciones en curso sin ejecutar y agravó la precariedad vial en 
estados del sureste, de acuerdo a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). El organismo insiste en la necesidad de multiplicar la inversión. "Creemos que se 
necesita el doble o tal vez el triple de inversión en infraestructura", dijo su presidente, Luis 
Méndez Jaled. 
JLA Noticias CDMX (Sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Todo un éxito el Foro de candidatos al Poder Judicial de CMIC 
(2025-05-19, Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
Durante el fin de semana la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
presidida por Julio César Mercado Rodríguez realizó el Foro de Candidatas y Candidatos a 
Juzgados y Magistraturas del Distrito Morelos del Poder Judicial del Estado de Chihuahua, en la 
casa de los constructores. En este sentido se hizo la invitación a 135 candidatos inscritos, de los 
cuales hubo 3 no asistieron este encuentro duró 3 horas en la mañana del sábado en las 
instalaciones de CMIC ubicadas en la avenida Universidad. 
 

"Inocentes tras las rejas, culpables en libertad": Lucero Garfio ante la CMIC 
(2025-05-19, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
"Vivimos en un país donde la impunidad alcanza el 99%. Eso debe cambiar. Urge que las víctimas 
y la ciudadanía recuperen la confianza en quienes imparten justicia", afirmó Bertha Lucero Garfio 
Guzmán, candidata a jueza penal por el Distrito Morelos, durante el Foro de Presentación para 
la Elección del Poder Judicial, organizado por la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). 
Omnia CHIH (Sitio), 
 

Se incremento el precio de los materiales por la inflación: CMIC 
(2025-05-19, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tamaulipas (CMIC), que preside 
Pablo Eduardo Haro Panduro, informó que la inflación se aceleró por tercer mes consecutivo en 
abril, llegando a 3.93%, cuando en marzo fue de 3.80% en marzo, pero continúo dentro del rango 
objetivo del Banco de México. Sin embargo, la inflación en el sector de la construcción se ubicó 
por encima del nivel general, registrando un aumento del 4.35% por el incremento de los 
materiales. 
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En Chihuahua se han perdido al menos 400 empleos en materia de construcción durante 
el 2025: Julio Mercado 
(2025-05-19, Redacción, Omnia CHIH (Sitio), ) 
El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción (CMIC), Julio Mercado, 
indicó que en los primeros meses del 2025 se han perdido entre 400 y 500 empleos en el ámbito 
de construcción, esto derivado de la serie de incertidumbre entre el gobierno de Estados Unidos 
y México, además de las políticas internas que ha promovido la presidenta Claudia Sheinbaum. 
En el caso de la inversión privada el tema arancelario si ha ahuyentado a grandes corporativos 
como la empresa manufacturera BRP, una ampliación de la Ford que aunque aún no están 
canceladas si se encuentran suspendidas, lo que le genera a Chihuahua menos empleos 
empleos, además de la demora de licitaciones públicas que paran la construcción, aunque 
Mercado prevé que se estabilice en el mes de junio. 
 

Esperan que Expo Constructo en Monterrey genere una derrama económica de 70 
millones de pesos 
(2025-05-19, Lourdes Flores, El Economista (sitio), ) 
Con el objetivo de fortalecer al sector de la construcción y presentar innovación y tecnología para 
la industria, se realizará la 26. Edición de Expo Constructo, del 28 al 30 de mayo, en Cintermex. 
Se estima una derrama de 70 millones de pesos, con un impacto económico que supera los 400 
millones de pesos, indicó su director Edgar Medina. Por su parte, Rodrigo Garza, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Nuevo León destacó que 
la Expo ha alcanzado un carácter internacional al atraer expositores y visitantes de países como 
Estados Unidos, Turquía y China. También, dijo, representa un lugar idóneo para el encuentro 
de negocios entre quienes buscan proveeduría de bienes y servicios. 
 

Más de 2 mil constructoras del estado en pausa: El sector se dice ignorado por el 
gobierno federal 
(2025-05-20, Silvia Ortiz, El Sol del Centro AGS (sitio), ) 
A poco tiempo para concluir el primer semestre de este 2025, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) sigue atravesando por una etapa de contracción debido a 
las políticas impuestas por el gobierno de Estados Unidos y la falta de inversión en infraestructura 
por parte del gobierno mexicano, así lo dio a conocer Arentsen Dávila Ramírez delegado estatal 
de la CMIC. Dávila Ramírez, reconoció las gestiones que está realizando la gobernadora del 
estado con Banobras, por lo que se espera que estas gestiones se consoliden ya que a la mitad 
del año el panorama sigue siendo complicado. 
 

Altas temperaturas obliga a reducir jornada de trabajo 
(2025-05-19, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
Por las altas temperaturas el sector constructor que trae obras reduce sus horarios de labor para 
dar pausa a los trabajadores en las horas del calor más intenso. Los empresarios del ramo 
reconocen que se han presentado casos de trabajadores que se sienten mal por el calor y que 
han tenido que pedir el apoyo de paramédicos de ambulancia para atenderlos. Quienes trabajan 
en la vía pública, en la construcción, recolección de basura y otros oficios están más propensos 
a "golpes de calor" por las altas temperaturas y durar más tiempo bajo los rayos del sol. 
Williamson, ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
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destacó que para soportar el calor reducen las jornadas de trabajo una o dos horas o pasarlas y 
se les dota a los trabajadores con suficiente líquido e hidratantes. 
 

Construyen alianza contra obra «opaca» 
(2025-05-19, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), ) 
La Auditoría Superior del Estado (ASE) y la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Delegación Chiapas suscribieron un convenio de colaboración para 
fortalecer la fiscalización de recursos públicos destinados a obra pública. José Antonio Aguilar 
Meza, Auditor Superior del Estado, destacó durante el acto: «Reitero el compromiso con este 
sector tan importante para que el manejo de los recursos públicos se transforme en obras para 
cada uno de los municipios con modelos de trabajo de calidad». Rogelio Tamayo Carboney, 
Presidente de la CMIC Chiapas, encabezó la delegación empresarial que atestiguó la firma, 
acompañado por vicepresidentes de los sectores de Obras Públicas, Turismo y Desarrollo 
Empresarial de la organización. 
 

No solo es Donald Trump; ven retos internos 
(2025-05-19, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
Aunque los aranceles y el proteccionismo comercial del Gobierno de Donald Trump han traído 
incertidumbre en la economía de México y Jalisco, también hay retos internos que, en opinión de 
empresarios locales, debieran atenderse para lograr competitividad en una nueva realidad 
económica, como la gradualidad en la reducción de la jornada laboral, la certeza jurídica y la 
tramitología. Para Juan Manuel Chávez Ochoa, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Jalisco, de aprobarse sin una estrategia 
gradual sólida, esta medida elevaría hasta en 17 por ciento los costos laborales en su sector, ya 
afectado por la escasez de mano de obra calificada. 
 

Tlajo Cuida el Agua: Gerardo Quirino impulsa plan histórico para garantizar el vital 
líquido 
(2025-05-19, Redacción, Conciencia Pública JAL (sitio), ) 
El presidente municipal de Tlajomulco de Zúñiga, Gerardo Quirino Velázquez Chávez, presentó 
"Tlajo Cuida el Agua", un ambicioso plan integral para garantizar el suministro, la calidad, el uso 
eficiente y el saneamiento del agua en el municipio. En la presentación del programa "Tlajo Cuida 
el Agua", estuvieron representantes de la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), de la 
Comisión Estatal del Agua (CEA), de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial 
(SEMADET), del Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropolitana de 
Guadalajara (IMEPLAN) y del SIAPA, así como de organismos empresariales y técnicos como la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), de la Cámara Empresarial de la 
Industria de la Vivienda Jalisco (CANADEVI), la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI), del Colegio de Ingenieros Civiles de Jalisco (CICEJ) y del Colegio de 
Urbanistas del Estado de Jalisco (CUAJAC), además de los diputados locales Adriana Medina y 
Luis Octavio Vidrio, representantes vecinales, así como ciudadanas y ciudadanos. 
 

Tras caída de 30%, ven lenta recuperación del sector de la construcción 
(2025-05-19, Redacción, Sipse (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo confía en 
recuperar entre 5 y 6% de los empleos que se han ido perdiendo con la paulatina conclusión de 
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las obras del Tren Maya en el estado. Ulises Morales, Presidente de la CMIC en el estado, 
comentó en entrevista con Novedades que tras la disminución de obra asociada al Tren Maya se 
contrajo hasta 30% el valor de la industria de la construcción y los empleos que llegó a generar 
hasta el cierre de 2024 en el estado. 
 

Reducen jornada laboral en construcción por altas temperaturas en Región Centro 
(2025-05-19, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Ante las altas temperaturas registradas en la última semana, trabajadores de la construcción han 
comenzado a sufrir los efectos del golpe de calor, lo que ha llevado a las empresas constructoras 
a reducir la jornada laboral entre una y dos horas. Eugenio Williamson Yribarren, empresario 
del sector, reconoció que el riesgo para los obreros que laboran a la intemperie ha incrementado, 
pues ya se han presentado casos donde fue necesario solicitar el apoyo de ambulancias. Para 
prevenir complicaciones mayores, las empresas han decidido pausar labores durante las horas 
de mayor calor, principalmente entre la 1 y las 3 de la tarde. Durante ese lapso, los empleados 
se resguardan a la sombra. 
 

Alianza por la transparencia y la calidad en la obra pública 
(2025-05-19, Redacción, Filo y Sofía CHIS (sitio), ) 
La Auditoría Superior del Estado y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Delegación Chiapas, firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de promover 
las buenas prácticas en el ejercicio de los recursos públicos y fortalecer la vinculación institucional 
en materia de fiscalización y obra pública. Este acuerdo representa un paso firme hacia la 
consolidación de una gestión pública más transparente, eficiente y en alianza con el sector 
empresarial de la construcción. 
 

Pegan aranceles a la construcción en la ciudad 
(2025-05-20, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), ) 
En abril de 2025, la renta de maquinaria para la construcción de viviendas en Ciudad Juárez 
presentó un aumento anual de 11.25 por ciento, reveló el Índice Nacional de Precios al Productor 
(INPP) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Fernando Suárez, titular local del 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), dijo de forma previa que 
confluyen varios factores. Desde su perspectiva, el precio de la maquinaria sufrió un impacto, 
sobre todo por aranceles al acero. 
 

Sesiona 'Mesa de Ordenamiento Territorial Municipal de Victoria' 
(2025-05-20, Redacción, El Reportero TAMPS (sitio), ) 
En reunión ordinaria, la Mesa Municipal de Ordenamiento Territorial de Victoria acordó brindar 
capacitación a delegados y comisariados ejidales en la venta de sus parcelas. El Secretario del 
Ayuntamiento Hugo Reséndez Silva coordinó la reunión de trabajo celebrada en la sala de 
Cabildo en la que participaron titulares de la CFE, ITAVU, CMIC, CANADEVI, COMAPA, áreas 
municipales e integrantes del Cabildo. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

¿Qué requisitos necesito para rentar un departamento de 2 mil pesos en CdMx? Esto 
pide el INVI 
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(2025-05-19, Claudia Flores, Milenio (sitio), ) 
Una vez más, el Instituto de Vivienda de la Ciudad de México (INVI) presenta una tentadora 
iniciativa para poder vivir en la Ciudad de México. Se trata de la posibilidad de rentar un 
departamento con un monto accesible de al menos 2 mil pesos mensuales, por lo que 
recordaremos cuáles son las recomendaciones que deberás contemplar si estás interesado. En 
el marco del Programa de Mejoramiento de Vivienda, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada, entregó el pasado 16 de mayo, 196 viviendas de 60 y 65 metros cuadrados, como 
parte del conjunto habitacional ubicado en calzada de La Virgen 2771, alcaldía Coyoacán. 
 

Colonos de Acapulco piden reparar alumbrado público dañado desde 'Otis' 
(2025-05-19, Héctor Briseño, La Jornada (sitio), ) 
Habitantes de diferentes colonias de Acapulco como la María de la O, La Frontera, Bonfil, Leyes 
de Reforma, entre otras, se manifestaron la mañana del lunes en las instalaciones de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) en la colonia Costa Azul, para exigir la reparación de decenas de 
postes de alumbrado público que se encuentran en mal estado desde el huracán 'Otis', que 
devastó Acapulco el 25 de octubre de 2023. Los inconformes advirtieron que en noviembre 
pasado giraron un documento a la CFE, y ya pasaron casi seis meses y nunca fueron atendidos. 
 

Proyecta Sheinbaum un billón de pesos en programas del bienestar para el 2026 
(2025-05-19, Carlos Navarro, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México (sitio), ) 
Para 2026, la Presidenta Claudia Sheinbaum proyectó una inversión de un billón de pesos para 
los programas y pensiones del bienestar. En la Mañanera de este 19 de mayo, donde se hizo un 
corte de caja de los apoyos que se dan en esta administración a los distintos sectores 
poblacionales, la titular de la Secretaría del Bienestar, Ariadna Montiel, hizo un corte de caja de 
los avances de estos apoyos. La Secretaria reportó que el censo de viviendas del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores: de las 932 mil 639 que se tienen que 
revisar, ya se han checado 101 mil 117. 
Pasantes DF CDMX (Sitio),Pasantes DF CDMX (Sitio),Global Media SLP (sitio), 
 

En entrevista, Carlos Ramírez Capó, expresidente de la Canadevi, habló sobre el sector 
de la vivienda. 
(2025-05-19, Darío Celis, 90.5 Imagen, ) 
En entrevista, Carlos Ramírez Capó, expresidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria 
de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (Canadevi), compartió su perspectiva sobre el impacto 
de los choques económicos en el sector de la vivienda en México. Ramírez Capó destacó que, a 
pesar de la guerra arancelaria y otros desafíos económicos, el sector ha mantenido una 
estabilidad en los precios y ha recibido buenas noticias con el ajuste en las tasas de interés. 
Subrayó que la industria de la construcción, especialmente la vivienda, actúa como una estrategia 
contracíclica que puede mitigar los efectos negativos en la economía doméstica. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Cumple AMIS 85 años de representar a las compañías de seguros en México 
(2025-05-20, Redacción, Reforma, . 6) 
En un país donde cada día se construyen historias de resiliencia, la industria de seguros ha 
desempeñado una labor continua y estratégica, consolidándose como un pilar fundamental en la 
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protección financiera y respaldo de la sociedad. Este 2025 la Asociación Mexicanal de 
Instituciones de Seguros (AMIS) celebra 85 años de presencia en el país, un recorrido que no 
solo refleja estabilidad financiera, sino un compromiso sostenido con el bienestar de millones de 
personas. Aunque menudo el seguro se percibe como una herramienta preventiva, su impacto 
más visible ocurre en los momentos de crisis. Basta mirar lo ocurrido en la última década. Desde 
2015 el monto anual cubierto por las aseguradoras creció 140 por ciento, lo que refleja una mayor 
penetración del seguro y un incremento en su capacidad de respuesta. En los años recientes, 
México enfrentó dos eventos que marcaron la sociedad la pandemia por COVID-19 y el huracán 
Otis. En ambos casos, el sector respondió con contundencia. 
 

Mezquinos, ataques a la Marina por accidente del buque: Sheinbaum 
(2025-05-20, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 3) 
Las críticas y descalificaciones contra el choque del buque de escuela Marina Cuauhtémoc son 
actos de mezquindad, ante un hecho en el que hubo muertos, consideró la presidenta Claudia 
Sheinbaum, quien pidió esperar el informe técnico para determinar las causas que lo produjeron. 
Reiteró sus condolencias a los familiares de los dos cadetes fallecidos. En conferencia, puntualizó 
que las investigaciones se realizan por dos vías: por la parte mexicana, la Secretaría de Marina 
tiene sus propios elementos e hipótesis de lo sucedido; en contraste, Estados Unidos, por 
conducto de la Agencia Nacional de Transporte, apoya a través de la Guardia Costera. 
 

Aclara Sheinbaum que semar no estuvo involucrada en video político grabado 
(2025-05-20, Claudia Bolaños, ContraRéplica, . 6) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, informó que la Secretaría de Marina (Semar) no 
tuvo participación alguna en los videos difundidos por simpatizantes de Morena en Nueva York, 
quienes utilizaron las instalaciones del Buque Escuela Cuauhtémoc para promover la elección 
judicial del próximo 1 de junio. Durante su conferencia de prensa, Sheinbaum explicó que el 
buque se encontraba abierto al público en el momento en que fueron grabadas dichas imágenes. 
Señaló que esta es una práctica común cuando la embarcación arriba a puertos internacionales, 
ya que permite el acceso a turistas y ciudadanos para conocer sus instalaciones. 
 

Abandonan aulas y toman casetas 
(2025-05-20, Staff, Reforma, . 1) 
A dos meses del cierre del ciclo escolar, miles de estudiantes de nivel básico en los estados de 
Michoacán, Oaxaca, Chiapas, Guerrero Zacatecas están en incertidumbre debido al anuncio de 
paro de maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). Aunque 
la interrupción de clases aún no es cuantificada por las autoridades educativas y, por ahora, las 
protestas se han centrado en la Ciudad de México, maestros adheridos a la CNTE aseguran que 
hay paro en esas cinco entidades. 
 

Corrupción y omisión en Texas hacen fluir el huachicol: EU 
(2025-05-20, Max Aub, El Universal, . 1, 12) 
Texas se ha convertido en el centro neurálgico donde el huachicol se lava, legaliza y redistribuye 
no sólo en la Unión Americana, sino en otros países. Complicidades institucionales, permisos 
falsificados y omisiones selectivas en este estado fronterizo han hecho posible que el delito 
crezca y prospere, de acuerdo con las investigaciones del Departamento de Justicia de Estados 
Unidos (DoJ). 
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Buque lanzó SOS antes del impacto 
(2025-05-20, Manuel Ocaño, Excélsior, . 1, 6) 
Antes de colisionar con el puente de Brooklyn, en Nueva York, el Buque Escuela Cuauhtémoc 
emitió tres mensajes solicitando asistencia a otros remolcadores, dio a conocer la Junta Nacional 
de Seguridad en el Transporte de Estados Unidos (NTSB, por sus siglas en inglés). La Presidenta 
indicó que la Marina, la NTSB y la Guardia Costera serán las que determinen las causas del 
percance. 
 

Quiere China participar en Plan México y ofrece acatar el T-MEC 
(2025-05-20, Arturo Gómez Salgado, Milenio Diario, . 1, 18) 
Los proyectos de inversión de China en el país no se han frenado y mantienen una línea 
ascendente, acumulando un alza de 46 por ciento desde 2023 para alcanzar 11,890 millones de 
dólares al cierre del primer trimestre de este año. Además, hay interés en participar en el Plan 
México y atenerse al T-MEC, informó la Cámara Binacional. La inversión crece 46% en dos años 
y suma 11,890 mdd al cierre del primer trimestre de 2025, aunque Estados Unidos sigue siendo 
el socio estratégico. 
 

OMS: por morir de hambre, 2 millones de palestinos en Gaza 
(2025-05-20, AFP, Europa Press, La Jornada, . 1, 20) 
Israel tomará "el control" de toda Gaza y evitará, "por razones diplomáticas", una hambruna en 
el territorio palestino, para así proseguir la guerra, afirmó ayer el primer ministro, Benjamín 
Netanyahu, tras intensificar la ofensiva contra Hamas, que dejó más de 136 muertos en las 
últimas 24 horas, mientras Tel Aviv reconocía la creciente presión de sus aliados, incluido 
Washington. 
 

Economía mexicana se enfila hacia el estancamiento 
(2025-05-20, Mario Luna, El Financiero, . 1, 4) 
Según indicadores oportunos del INEGI, los servicios y la producción industrial están paralizados. 
La economía mexicana se estancó en los últimos meses y apunta a un mayor debilitamiento, 
afectada por la contracción en la actividad industrial. 
 

Debilidad del dólar por recorte en nota soberana impulsa al peso 
(2025-05-20, Cristian Téllez, El Economista, . 1, 4 5) 
El peso mexicano se apreció a 19.31 por dólar tras el debilitamiento del tipo de cambio de la 
divisa estadounidense, impulsado por la baja en la calificación de Moody's a Estados Unidos. La 
moneda mexicana se fortalece ante menor riesgo sistémico y resiste ante indefinición de eventual 
acuerdo comercial México-EU. 
 

Combaten el huachicol en coordinación con EU 
(2025-05-20, Rafael Ramírez, El Sol de México, . 1, 4) 
La presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que su gobierno trabaja en coordinación con Estados 
Unidos para combatir el contrabando de combustibles, incluido el ingreso ilegal de gasolina 
refinada en ese país y posteriormente introducida a territorio mexicano sin registro ni control fiscal. 
Sheinbaum detalló que actualmente operan dos frentes: uno administrativo, encabezado por la 
Secretaría de Energía, que centraliza la trazabilidad de los hidrocarburos importados y 
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distribuidos en el país; y otro penal, donde intervienen la Secretaría de Seguridad, la Marina, el 
Ejército y la Fiscalía General de la República. 
 

Descarta presunta lista negra de EU 
(2025-05-20, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La supuesta narcolista confeccionada en Estados Unidos, que presuntamente contiene nombres 
de líderes de Morena e incluso gobernadores o mandatarios de la Cuarta Transformación, fue 
descartada por la presidenta Claudia Sheinbaum. 
 

Someten a ciudadano a disculparse con Noroña 
(2025-05-20, Luis Valdés, 24 Horas, . 1, 3) 
Con el uso del equipo legal del Senado, el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández 
Noroña, obligó a un ciudadano que lo criticó: a que le ofreciera una disculpa pública, la cual fue 
difundida en vivo a través de las redes sociales de la Cámara alta, este lunes. Desde el PAN, 
legisladores criticaron que el acto realizado en el Senado en el que un ciudadano fue obligado a 
ofrecer disculpas por emitir su opinión en contra de un legislador fue un acto de censura y una 
humillación. 
 

OCESA, el silencio incómodo 
(2025-05-20, David Martinez, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
La promotora de eventos más grande del país tiene concesiones para operar en los principales 
recintos de espectáculos; no obstante, algunas de sus instalaciones están en mal estado, son 
usadas con fines publicitarios o han sido escenario de accidentes. 
 

Asestan golpe a cárteles Jalisco y Sinaloa 
(2025-05-20, Manuel Espino, El Universal, . 1, 8) 
Fuerzas federales detuvieron en Jalisco a Alfredo Aguirre Sánchez, alias El Conejo, presunto 
operador logístico de Audias Flores Silva, alias El Jardinero, jefe regional del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG) en los estados de Nayarit y Zacatecas, y uno de los posibles sucesores del 
capo michoacano Nemesio Oseguera Cervantes, alias El Mencho. Se indicó que con esa 
información, Ejército, Marina, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
y la Fiscalía General de la República realizaron un operativo para la captura de El Conejo, quien 
estaba acompañado de Isidro Guadalupe Martínez Serratos, alias Chilo, subdirector de la Policía 
Municipal de Hostotipaquillo, Jalisco. 
 

Anoche, la familia de América Yamilet Sánchez, cadete que murió en el choque del buque 
escuela 
(2025-05-20, Lourdes López, Excélsior, . 1, 7) 
El retraso de la llegada del ataúd con los restos de América Yamilet Sánchez Hernández, la 
cadete veracruzana que murió en el accidente del Buque Escuela Cuauhtémoc, mantienen a la 
familia molesta y desconcertada. Les dieron tres diferentes horarios en los que llegaría y temen 
que no podrán velarla por las condiciones del clima. La tarde de ayer, el ataúd supuestamente 
arribó al aeropuerto militar de Las Bajadas, a las 14:15 horas, pero la ceremonia homenaje en la 
Escuela Naval, prevista para las 15:00 horas, se retrasó hasta las 20:00 horas. 
 

Velan a uno en Veracruz. Regresaron ya 179 marinos y quedan en EU más de 90 
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(2025-05-20, Isabel Zamudio, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La madrugada de este lunes arribaron al aeropuerto de Veracruz 179 elementos de la tripulación 
del buque-escuela Cuauhtémoc tras el incidente en Nueva York. La Secretaría de Marina informó 
que regresaron 172 cadetes y dos oficiales de la Heroica Escuela Naval Militar, así como un 
capitán, un oficial y tres clases del Cuauhtémoc. Detalló que de los 20 elementos heridos, 18 
presentan mejorías y llegaron a Veracruz, "en tanto que dos permanecen en Nueva York, donde 
reciben atención médica especializada y su condición es estable. 
 

Accidente dejó 2 muertos y 20 lesionados, 11 de ellos, de gravedad; regresan 179 
tripulantes a Veracruz. 
(2025-05-20, Ulises Soriano, La Razón de México, . 1, 4) 
La Secretaría de Marina dio a conocer que ayer retornaron al puerto de Veracruz 179 elementos 
de la tripulación del Buque Escuela Velero Cuauhtémoc. A través de redes, la Marina dio a 
conocer que "esta madrugada (lunes) arribaron al puerto de Veracruz 172 cadetes y dos oficiales 
de la Heroica Escuela Naval Militar, así como un capitán, un oficial y tres clases, pertenecientes 
a la tripulación del Buque Escuela Velero Cuauhtémoc". 
 

Manejan 3 hipótesis: condiciones climáticas, falla mecánica o error humano 
(2025-05-20, Redacción, La Razón de México, . 1, 4) 
Luego del percance ocurrido durante la maniobra de zarpe del Buque Escuela Cuauhtémoc en el 
puerto de Nueva York, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria del Transporte 
Marítimo (Cameintram), José Manuel Urreta Ortega, aseguró que el incidente se debió a 
condiciones naturales adversas y a fallas en el apoyo externo, y no a errores humanos o técnicos 
del navío. El titular de Cameintram subrayó que las operaciones de navegación y maniobra en 
puerto están reguladas por estrictos protocolos internacionales, cuya aplicación es supervisada 
en México por la Secretaría de Marina y la Coordinación General de Puertos y Marina Mercante. 
 

Falla F-5 de la Fuerza Aérea 
(2025-05-20, Redacción, Eje Central, . 1) 
UN AVIÓN F-5E TIGER II de la Fuerza Aérea Mexicana sufrió un percance en el aeropuerto de 
Chihuahua. El incidente provocó el cierre temporal de la terminal aérea; no se reportaron heridos. 
 

Truena neumático al aterrizar 
(2025-05-20, Redacción, Reforma, . 2) 
Un F-5E de la Fuerza Aérea Mexicana sufrió ayer la ponchadura de un neumático cuando aterrizó 
en la pista del Aeropuerto Internacional de Chihuahua, donde se ubica la Base Aérea Militar No. 
13. La Secretaría de la Defensa Nacional dijo que la aeronave realizaba actividades de 
adiestramiento pero que el incidente no puso en riesgo la integridad física del tripulante. 
 

Embajador de los mares 
(2025-05-20, Staff, Reforma, . 6) 
El Buque Escuela Cuauhtémoc, considerado como un orgullo de la Marina, es un valero dedicado 
al entrenamiento de cadetes de la institución que en 43 años de funcionamiento sólo ha tenido 
dos accidentes con víctimas mortales, el más reciente de ellos en Nueva York el pasado fin de 
semana, donde fallecieron dos personas. La embarcación sólo había registrado un accidente en 
2017. durante su crucero anual conmemorativo del centenario de la Constitución. cuando la joven 
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Eva Lidia Nava cayó del buque en aguas internacionales cerca de Mumbai, India y no pudo ser 
rescatada. 
 

Rinden homenaje a cadete y marino fallecidos en NY 
(2025-05-20, Alberto López, Edgar Ávila, El Universal, . 6) 
Los restos de la cadete América Yamilet Sánchez Hernández y del marinero Adal Jair Marcos, 
quienes fallecieron en el accidente del Buque Escuela ARM Cuauhtémoc el sábado pasado en 
Nueva York, fueron recibidos anoche en Veracruz, donde de inmediato se les rindió un homenaje. 
Los féretros llegaron la Heroica Escuela Naval en Antón Lizardo su casa de estudios, en la zona 
metropolitana del puerto de Veracruz y homenaje se hizo a las 19:30 horas. Los cuerpos fueron 
trasladados la instalación militar escoltados por vehículos de la Secretaría de Marina-Armada de 
México. 
 

Arriban los cuerpos de América y Adal Jair 
(2025-05-20, Roxana Aguirre, Excélsior, . 7) 
Cerca de las 19 horas, los restos de América Yamileth Sánchez y Adal Jair Marcos, cadete y 
marino de la Heroica Escuela Naval Militar de Antón Lizardo, arribaron a la base aeronaval de 
Las Bajadas, en el puerto de Veracruz. El cortejo fúnebre, conformado por una patrulla y dos 
carrozas funerarias, mientras otra patrulla cerraba el paso, tomó las principales vialidades desde 
la zona del aeropuerto de Veracruz hacia el municipio de Alvarado para transportar los restos de 
los jóvenes cadetes, donde desde temprana hora se tenía previsto un homenaje. 
 

Homenaje en Veracruz a los fallecidos en el Cuauhtémoc 
(2025-05-20, César Arellano, Iván Sánchez, Ivan Evair Saldana, La Jornada, . 4) 
Este lunes, a las 18:34 horas, arribaron a México los restos de la cadete América Yamileth 
Sánchez y del marino Adal Jair Marcos, quienes fallecieron a causa del choque del buque escuela 
Cuauhtémoc contra el puente de Brooklyn, Nueva York, Estados Unidos, la noche del pasado 
sábado. En un vuelo que arribó a la ciudad de Veracruz fueron transportados los ataúdes con los 
restos de la cadete América Yamileth Sánchez, de 21 años, y del marino Adal Jair Marcos, de 23 
años, para después escoltarlos hasta la Heroica Escuela Naval Militar, en Antón Lizardo, donde 
recibieron un homenaje póstumo. 
 

La Presidenta expone el plan para el combate al huachicol 
(2025-05-20, Alonso Urrutia, Emir Olivares, La Jornada, . 11) 
La presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo que en este periodo de su gobierno se ha combatido 
el huachicol mediante la inhabilitación de buques que transportaban combustible robado y han 
sido asegurados predios con almacenes e instalaciones ilegales para extraer o manipular 
hidrocarburos. Indicó la Presidenta que Aduanas, las secretarías de Marina, de la Defensa 
Nacional -muchos de los directores son de la Sedena la nueva Dirección de Aduanas tienen la 
colaboración necesaria. 
 

Jet de la Fuerza Aérea sufre percance en Chihuahua 
(2025-05-20, De la Redacción, La Jornada, . 30) 
Un jet supersónico F-5E Tiger I, perteneciente a la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) y en servicio 
desde 1981, se vio involucrado en un percance la tarde del lunes en el Aeropuerto Internacional 
de Chihuahua. El incidente generó el cierre temporal de las operaciones aéreas en la terminal. 
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Según reportes preliminares desde el aeropuerto, la aeronave, signada al Escuadrón Aéreo 401 
y fabricada por Northrop Grumman, experimentó una aparente falla en el tren de aterrizaje 
mientras realizaba maniobras sobre la pista 18L/36R. Esta situación provocó que el caza quedara 
inmovilizado en dicha área. 
 

A la opinión pública y al Gobierno de México. Una tragedia que pudo evitarse 
(2025-05-20, Correspondencia, UnomásUno, . 3) 
Con profundo respeto y pesar por los hechos ocurridos recientemente en el puerto de Nueva 
York, me permito compartir, desde la experiencia profesional y con responsabilidad patriótica, 
algunas reflexiones técnicas y éticas sobre el accidente que involucró al Buque Escuela ARM 
Cuauhtémoc. Este navío, símbolo de la Marina Armada de México, fue víctima no sólo de un 
lamentable incidente, sino de una cadena de omisiones e ineptitudes que debieron evitarse a 
toda costa. 
 

Regresan a casa cadetes y tripulación del Buque Cuauhtémoc  
(2025-05-20, Guillermo Espinosa, Reporte Índigo, . 4) 
Después del percance que se registró el pasado sábado en el puente de Brooklyn, durante la 
maniobra de zarpe de Nueva York, Estados Unidos, la madrugada de este lunes arribaron en un 
vuelo comercial al Aeropuerto Internacional de Veracruz General "Heriberto Jara Corona". 172 
cadetes y dos oficiales de la Heroica Escuela Naval Militar así como un capitán, un oficial y tres 
elementos de clases, pertenecientes a la tripulación del Buque Escuela Velero Cuauhtémoc, 
quienes formaban parte del Crucero de Instrucción "Consolidación de la Independencia de 
México 2025". 
 

México y EU atacan juntos el huachicoleo 
(2025-05-20, Rafael Ramírez, La Prensa, . 16) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció una estrategia en coordinación con Estados 
Unidos para combatir el robo de combustible -conocido como huachicol- tanto en su modalidad 
de extracción ilegal de ductos como en el contrabando de hidrocarburos que ingresan o salen del 
país de manera ilícita. El otro frente es el penal, en el que intervienen la Secretaría de Seguridad, 
la Marina, el Ejército y la Fiscalía General de la República. Este último frente ha logrado, dijo, la 
clausura de buques y predios utilizados para operaciones ilegales, así como el desmantelamiento 
de tomas clandestinas en ductos. 
 

El buque fantasma 
(2025-05-20, Guadalupe Loaeza, Reforma, . 9) 
Me entero por mi periódico que "el buque escuela mexicano Cuauhtémoc solicitó vía radio el 
apoyo de remolcadores antes de colisionar el sábado en el puerto de la ciudad de Nueva York", 
reveló la Junta Nacional de Seguridad del Transporte de Estados Unidos (NTSB, en inglés). En 
conferencia de prensa, el equipo de investigadores hizo este lunes una descripción fáctica de lo 
que conocen luego de su primera mañana en la escena del incidente. Hasta el momento no han 
podido entrevistar a los oficiales de la Secretaría de Marina al mando del barco. Las 
investigaciones suelen tardar entre 24 meses. 
 

Templo Mayor 
(2025-05-20, F. Bartolomé, Reforma, . 8) 
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DE NO CREERSE lo que pasó ayer en el Senado. Resulta que en septiembre del año pasado, 
el abogado Carlos Velázquez de León increpó a Fernández Noroña cuando disfrutaba de una 
sala VIP en el aeropuerto de la Ciudad de México. 
 

Razones // El Cuauhtémoc, Michoacán, dudas 
(2025-05-20, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior, . 8) 
Estoy de acuerdo con la Presidenta en que el accidente del buque escuela Cuauhtémoc, que 
chocó el sábado en la noche contra el puente de Brooklyn en Nueva York, no se debe politizar 
ni, mucho menos, utilizar para denigrar personas e instituciones. Lo sucedido con el buque 
escuela, un símbolo paradigmático de México en los mares del mundo durante décadas, fue un 
accidente, pero también como tal debe haber, en México y en Estados Unidos, una profunda 
rápida investigación para dejar en claro lo sucedido. 
 

Nudo Gordiano // El buque 
(2025-05-20, Yuriria Sierra, Excélsior, . 12) 
El choque del Buque Escuela Cuauhtémoc contra el puente de Brooklyn ha dejado una herida 
profunda en la relación entre México y Estados Unidos, y sobre todo en las familias de las 
víctimas. Dos jóvenes marinos mexicanos perdieron la vida y al menos 22 tripulantes resultaron 
heridos cuando el emblemático velero de la Armada de México, símbolo de diplomacia y 
formación naval, impactó con sus mástiles en la base del icónico puente neoyorquino. El 
accidente, captado en videos y seguido de cerca por la opinión pública de ambos países, ha 
generado más preguntas que respuestas. 
 

Razones y Pasiones // Culpar, difamar, negar, censurar y arrodillar desde el poder 
(2025-05-20, Elisa Alanís, Milenio Diario, . 2) 
Estados Unidos tiene en la mira a los que están más cerca, a mandatarios en la frontera. Ya 
canceló la visa de Marina del Pilar, de Baja California. De acuerdo con el semanario Zeta de 
Tijuana, Del Pilar habría ordenado frenar excavaciones de fosas clandestinas en el Cañón de las 
Carretas, lo que influiría en la decisión de Washington. Además, su esposo y cuñado estarían 
siendo investigados por lavado de dinero y huachicoleo. 
 

En Privado //Este Cuauhtémoc resistirá 
(2025-05-20, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Recuerdo que el 25 de septiembre de 1982, en plena debacle final del gobierno del presidente 
José López Portillo, cubrí como reportero en Veracruz el abanderamiento de lo que sería la 
embarcación más emblemática de la Marina de México, el buque escuela bautizado como 
Cuauhtémoc. Por años me tocó ir a despedirlo y recibirlo en el muelle de la base naval de 
Acapulco, lo seguí en lancha en sus salidas y regresos, lo navegué, siempre sentí un orgullo y le 
tuve un cariño especial. 
 

Rozones 
(2025-05-20, Rozones, La Razón de México, . 2) 
Y resulta que ayer maestros de la CNTE tomaron casetas de acceso a la Ciudad de México, 
desquiciaron el tránsito, exigieron “cuotas voluntarias” de 100 pesos y condicionaron y 
presionaron al Gobierno federal para reanudar un diálogo. Dicen que están abiertos al diálogo, 
pero su manera de forzar la mesa, como es conocido, es estrangulando vialidades y complicando 
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la vida de miles de ciudadanos. Exigen que la Presidenta los reciba, pero hasta el momento no 
dan muestra de estar dispuestos a ceder en nada. 
 

Llegan a Veracruz cuerpos de marinos 
(2025-05-20, Nadia Rosales, Reforma, . 7) 
Los cuerpos de la cadete América Yamilet Sánchez y el marino Adal Jair Marcos llegaron ayer al 
puerto de Veracruz procedentes de Nueva York fueron trasladados en dos carrozas color blanco 
hasta la Heroica Escuela Naval Militar, donde recibirán un homenaje encabezado por autoridades 
de la Secretaría de Marina. En ambos costados de la calle, familiares de otros cadetes 
alumbraron el camino por el que transitaron los restos de las víctimas mortales del accidente 
registrado por el Buque Escuela Cuauhtémoc el pasado sábado en Nueva York, donde el buque 
chocó contra el Puente de Brooklyn cuando se disponía a salir del puerto con rumbo a Islandia. 
 

Se reúnen cadetes con sus familias 
(2025-05-20, Nadia Rosales, Reforma, . 7) 
La Heroica Escuela Naval Militar en Veracruz se convirtió ayer en el punto de encuentro entre 
172 cadetes que tripulaban el accidentado Buque Escuela Cuauhtémoc y sus familias. Con 
cartulinas y una sonrisa, en una fila sobre la calle, madres y padres de familia esperaban 
ansiosos, desde las primeras horas del día el reencuentro con los jóvenes que se salvaron de 
quedar heridos o morir en el choque del velero contra el Puente Brooklyn registrado el pasado 
sábado en Nueva York. 
 

Llama mar  
(2025-05-20, José Díaz Briseño, Metro, . 1, 13) 
El buque escuela mexicano Cuauhtémoc solicitó vía radio el apoyo de remolcadores antes de 
colisionar el sábado en el puerto de la ciudad de Nueva York, reveló la Junta Nacional de 
Seguridad del Transporte de Estados Unidos (NTSB, en inglés). Los funcionarios de la NTSB aún 
negocian con el Gobierno mexicano el acceso al buque escuela Cuauhtémoc para levantar 
información técnica. Hasta ayer no habían podido entrevistar a los oficiales de la Secretaría de 
Marina al mando del barco. Sin embargo, dijeron que esperan presentar en 30 días un reporte 
preliminar sobre el accidente que dejó 2 muertos y más de 20 heridos. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Consejo Económico, Social y Ambiental: un pacto por el futuro 
(2025-05-20, Redacción, Excélsior, . 7) 
En 1995, en medio de una profunda crisis económica, se gestó un acuerdo histórico, primero 
entre la CTM y Coparmex, y posteriormente entre el Congreso del Trabajo y el Consejo 
Coordinador Empresarial. Estos pactos, asumidos por el Gobierno en turno como pieza clave 
para la recuperación, dieron origen a los once principios de la llamada Nueva Cultura Laboral. Se 
trató de una iniciativa pionera que puso en el centro la dignidad del trabajo, el respeto a derechos 
y obligaciones, y la justicia laboral, al mismo impulsaba la y diálogo entre sectores.  
 

Comité tripartita buscará mejorar las condiciones laborales 
(2025-05-20, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 12) 
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Luego de cinco meses de conversaciones y como no se había visto en tres décadas, líderes de 
organismos empresariales y sindicales se reunieron ayer para firmar un memorándum de 
entendimiento para la creación del Consejo Nacional Social, Económico y Ambiental. Desde este 
espacio, buscarán impulsar el diálogo y la construcción de acuerdos en estos ámbitos y, con la 
participación del gobierno federal, retomar y fortalecer el tripartismo. La reforma a la Ley de 
Infonavit fue la alerta que los llevó a promover la creación del nuevo organismo, pues se advertía 
la posible pérdida de la capacidad de negociación entre el gobierno, los empresarios y los 
trabajadores, señalaron los presidentes de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), Juan José Sierra, y de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), 
Alejandro Malagón. 
 

Capta SAT 75% más de grandes contribuyentes 
(2025-05-20, Felipe Gazcón, El Financiero, . 5) 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recaudó 177 mil 208 millones de pesos en el primer 
trimestre, por medio del Programa de Fiscalización a Grandes Contribuyentes, lo que significó un 
incremento de 74.7 por ciento en términos reales, comparado con lo obtenido en el mismo periodo 
de 2024. Domingo Ruíz López, presidente de la Comisión Fiscal de Coparmex Nacional, explicó 
que la fiscalización se concentra en los Grandes Contribuyentes, de los cuales obtiene el gran 
volumen de captación de ingresos, alrededor del 50 por ciento de la recaudación del ISR. 
 

Buscan conformar pacto social empresarial 
(2025-05-20, Leticia Hernández, El Financiero, . 15) 
Organismos empresariales sindicatos nacionales buscan crear un Consejo Económico, Social y 
Ambiental, que promueva la formalización del empleo y priorice el respeto de los derechos de los 
trabajadores sin obstaculizar la productividad empresarial y la inversión, acordaron líderes del 
sector privado y organizaciones laborales. La "unidad" es la clave ante los desafíos que enfrenta 
el país como punto de partida para las mejores condiciones en desarrollo económico y social, 
detalló el presidente del sindicato patronal. La importancia del tripartismo también quedará 
manifiesta en el alcance que logre la estrategia de lo Hecho en México, destacó Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

Patrones y sindicatos impulsan nuevo Consejo 
(2025-05-20, María Del Pilar Martínez, El Economista, . 24) 
Representantes patronales -CCE, Concamin, COPARMEX- de los trabajadores CTM, 
telefonistas, pilotos, mineros CROM, ROC-impulsan la creación, histórica, del Consejo 
Económico, Social y Ambiental para atender temas fundamentales en la agenda nacional como 
la renegociación del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y la reducción de 
la jornada a 40 horas, sobre todo para ser escuchados, e incluidos, por el gobierno federal. Para 
ello, firmaron el Memorándum de Entendimiento que tiene como fin institucionalizar el diálogo 
social, al que se sumaron como testigos al secretario de Trabajo y Previsión Social (STPS), 
Marath Bolaños al director de la Oficina de la OIT en México, Pedro Américo Furtado. 
 

Sindicatos y empleadores pactan transformar las reglas laborales 
(2025-05-20, 24 Horas, 24 Horas, . 14) 
Sindicatos y empleadores en el país suscribieron un acuerdo con miras a conformar un Consejo 
para impulsar nuevas reglas laborales en el país. Representantes de los sectores productivos del 
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país celebraron el "Encuentro de Sindicatos y Empleadores" donde buscan enfrentar en conjunto 
los desafíos y retos en el futuro del mundo del trabajo y el fortalecimiento de la democracia. El 
encuentro encabezado por Coparmex destacó la necesidad de crear un órgano consultivo que 
articule las voces de todos los sectores. 
 

Acuerdan la creación de un Consejo Nacional de diálogo y cooperación 
(2025-05-20, Marco Gamboa, La Prensa, . 11) 
Organizaciones sindicales, empresariales y autoridades laborales firmaron este domingo un 
Memorándum de Entendimiento para la conformación de un Consejo Nacional Social, Económico 
y Ambiental, con el objetivo de consolidar un espacio permanente de consulta, diálogo y 
cooperación en temas laborales, económicos y medioambientales. Durante el Encuentro de 
Sindicatos y Empleadores, Juan José Sierra, presidente nacional de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), señaló que el diálogo social "es la mejor semilla para 
cosechar un México más fuerte, más justo y más próspero". El memorándum fue firmado por 
representantes de organismos sindicales y empresariales, entre ellos Francisco Cervantes 
(CCE), Alejandro Magalón (CONCAMIN), Isaías González Cuevas (CROC), Abel Dominguez 
Azuz (CTC), Arturo Zayún (Monte de Piedad), así como el secretario del Trabajo, Marath Baruch 
Bolaños, y el director de la OIT en México y Cuba, Pedro Américo Furtado. 
 

In Versiones  
(2025-05-20, In Versiones, Milenio Diario, . 20) 
El sector privado y diferentes sindicatos del país crearon el Consejo Nacional Social, Económico 
y Ambiental para revisar el T-MEC, así como otros temas. Entre los promotores están Alejandro 
Malagón, de Concamin; Juan José Sierra, de Coparmex, Napoleón Gómez Urrutia, del Sindicato 
de trabajadores mineros y metalúrgicos. 
 

Soluciones para el futuro del trabajo en México 
(2025-05-20, Vicente Gutiérrez Camposeco, La Prensa, . 14) 
Con el propósito fundamental de identificar las oportunidades para el mejoramiento de la 
productividad laboral, así como de proporcionar mejores condiciones a los trabajadores 
mexicanos, el día de ayer tuve el privilegio de participar en el primer Encuentro de Sindicatos y 
Empleadores, donde el interés general de Juan José Sierra de Coparmex y de los representantes 
de los sectores empresariales, líderes sindicales, organismos internacionales y la participación 
activa del secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Bolaños, dieron paso a propuestas 
concretas que contribuirán al desarrollo sostenible y competitivo de nuestra nación. El diálogo 
incluyente, serio y plural en las diversas mesas de trabajo y ponencias presentadas busca 
principalmente fortalecer las relaciones laborales, una mayor interlocución con el gobierno, en 
sus tres niveles e implementar mesas de discusión para valorar y atender las propuestas 
conjuntas de los diversos actores participantes. 
 

COMCE Noreste participa en histórica sesión de CONCAMIN en Laredo, Texas 
(2025-05-20, Ana Karina Vázquez, Mexico Industry CDMX (sitio), ) 
Por primera vez en sus 107 años de existencia, la Confederación de Cámaras Industriales de los 
Estados Unidos Mexicanos (CONCAMIN) celebró su Reunión de Mesa Directiva y Consejeros 
fuera del territorio nacional, eligiendo como sede la ciudad de Laredo, Texas. En este encuentro 
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sin precedentes, que tuvo lugar del 14 al 16 de mayo, el Consejo Empresarial Mexicano de 
Comercio Exterior (COMCE) Noreste Capítulo Laredo jugó un papel protagónico. 
 

Líderes empresariales abren espacio de diálogo con sindicatos y trabajadores; buscan 
atender desafíos de manera conjunta 
(2025-05-19, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Confederación de Cámaras Industriales 
(Concamin) y la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) anunciaron que 
abren un diálogo permanente con los trabajadores y las organizaciones que los representan con 
el fin de atender los desafíos que enfrentan. A través del "Consejo Nacional Social, Económico y 
Ambiental" se pretende "impulsar con determinación el diálogo y los acuerdos dentro del 
esquema tripartita vigente en la vida laboral, institucional y productiva de México", dijo el 
presidente del CCE, Francisco Cervantes. 
 

Inédito encuentro entre IP y sindicatos; buscan crear mecanismo tripartita de 
crecimiento 
(2025-05-19, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada (sitio), ) 
De manera inédita en la época moderna, se reunieron dirigentes empresariales y de organismos 
sindicales, con la finalidad de crear el Consejo Nacional Social, Económico y Ambiental, 
mecanismo de diálogo en el que proponen que participe el gobierno federal. Compartieron el 
presidium los presidentes de la Confederación Patronal de la República Mexicana, Juan José 
Sierra; y de la Confederación de Cámaras Industriales, Alejandro Malagón; así como un 
representante del Consejo Coordinador Empresarial, con los dirigentes del sindicato minero, 
Napoleón Gómez Urrutia; de la Confederación de Trabajadores de México, el vicepresidente 
Tereso Medina; entre otros dirigentes. Coincidieron en la necesidad de contar con un mecanismo 
tripartita desde el cual se impulse el crecimiento económico y el bienestar de la población. 
 

Producción de vivienda, estancada en lo que va del 2025 
(2025-05-19, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
Pese a iniciativas públicas y esfuerzo privado, la construcción de vivienda en México no ha 
logrado despegar en lo que va del 2025. En los primeros cuatro meses del año, se edificaron 
39,428 casas formales a nivel nacional, 249 menos en comparación con el mismo periodo del 
año pasado. El estancamiento contrasta con la meta del Programa de Vivienda para el Bienestar, 
impulsado por el gobierno federal, que busca construir un millón 100,000 casas durante el 
sexenio, esto a través del Infonavit y la Conavi. Al respecto, la Cámara Nacional de la Industria 
de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) ha informado que se han comenzado a 
establecer lazos con el Infonavit para colaborar en la construcción de, al menos, 130,000 
viviendas distribuidas en 18 estados del país. 
 

Adelantan revisión del T-MEC 
(2025-05-20, Fernando Martínez González, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
Un elemento clave dentro del Plan México es el desarrollo de vivienda, y en este sentido es que 
ciudades del norte del país han presentado un crecimiento mayor. Un caso concreto es Torreón, 
donde desde hace cuatro años, la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de 
la Vivienda (CANADEVI) Delegación Comarca Lagunera, que preside Marcelo Obeso Anaya, 
organiza el Foro Inmobiliario del Norte. 

https://www.efinf.com/clipviewer/81b31c979ba149d249526e2201092315?file
https://www.efinf.com/clipviewer/81b31c979ba149d249526e2201092315?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6317ac599abf8a265b74fc49000dbd73?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6317ac599abf8a265b74fc49000dbd73?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c5e94dbd1c551db68c708db794d1b38?file
https://www.efinf.com/clipviewer/173500eb00ed221a6c6b741b25490ac8?file


 

 

 

 

Empresarios y sindicatos crearán el Consejo Nacional, Social, Económico y Ambiental 
(2025-05-20, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), ) 
Organizaciones empresariales y de sindicatos anunciaron la próxima creación del Consejo 
Nacional, Social, Económico y Ambiental, un foro para discutir y formular propuestas sobre 
asuntos de interés nacional, como la próxima revisión del Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) y la reforma para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. Esta 
iniciativa tiene el impulso del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) y de la Confederación de Cámaras Industriales 
(Concamin), de la parte del sector privado, y de organizaciones obreras como la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM), la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM), la 
Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) y la Unión Nacional de 
Trabajadores (UNT). 
 

Diputados urgen implementar jornada laboral de 40 horas 
(2025-05-20, Redacción, Once noticias (sitio), ) 
En la Cámara de Diputados, la bancada de Movimiento Ciudadano clausuró los foros realizados 
en todo el país para promover la reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales. Durante 
el cierre del foro, el presidente de CANACINTRA, Raúl Maillard, señaló que una reducción no 
gradual afectaría a las empresas y al empleo. En el mismo sentido, Rodolfo Gerardo González, 
de la Confederación Regional Obrera Mexicana respaldó las 40 horas, pero pidió incentivos 
fiscales para las micro y pequeñas empresas que generen empleo. 
 

Reducción de la jornada laboral debe ser producto del consenso y no de ocurrencias, ya 
que podría provocar el cierre de empleos y mipymes 
(2025-05-19, María Ines Camacho Romero, 88.9 Noticias (Sitio), ) 
Mientras que el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, 
expresó su confianza en que habrá acuerdo con el gobierno federal sobre la reducción de la 
jornada laboral, el líder de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Juan 
José Sierra, advirtió que la medida complicará la situación de las micro, pequeñas y medianas 
empresarias. 
 

Deducibilidad del 100% en las prestaciones a empleados, pide sector patronal frente al 
plan para jornada laboral de 40 horas en México 
(2025-05-20, Redacción, De reporteros CDMX (Sitio), ) 
La reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales, propuesta por el Gobierno mexicano, 
debe acompañarse con la deducibilidad fiscal al 100 por ciento de las prestaciones otorgadas por 
las compañías a sus empleados, entre otras cosas, pues de lo contrario quebrarían empresas en 
el país. Lo anterior es según informes del líder de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), Juan José Sierra Álvarez, quien recalcó en entrevista que la propuesta de 
esa jornada de 40 horas requiere del análisis y consenso para que sea progresiva, flexible y que 
tenga excepciones, sobre todo a las micro, pequeñas y medianas empresas. Esto además de la 
deducibilidad al 100 por ciento de las prestaciones laborales. 
 

En entrevista, Juan José Sierra, presidente nacional de Coparmex, habló sobre la 
relación entre patrones y trabajadores. 
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(2025-05-19, David Páramo, 90.5 Imagen, ) 
En entrevista, Juan José Sierra, presidente nacional de Coparmex, expresó su desacuerdo con 
el mito de la lucha de clases entre patrones y trabajadores, afirmando que es una mentira 
histórica. Destacó que Coparmex ha sido un impulsor del aumento del salario mínimo desde 
2016, logrando un incremento del 154%. Sierra enfatizó la importancia del diálogo social entre 
trabajadores y empleadores, señalando que este binomio ha fortalecido a México. Mencionó la 
reciente creación de un consejo nacional social, económico y ambiental como un espacio crucial 
para discutir y proponer políticas públicas que beneficien al país, especialmente en temas de 
productividad y empleo formal. 
 

Tren al AIFA: el sueño que no llega 
(2025-05-20, Jeanette Leyva Reus, El Financiero (Sitio), ) 
Es un tema que parece se les olvida que deben realizar los especialistas, ya que la operación 
ferroviaria no se improvisa, y transportar pasajeros no es algo que se deje "al ahí se va" con tal 
de cumplir, y todo indica que el tema del tren al AIFA sigue prendiendo las alertas entre los 
expertos. Como hace tiempo no se veía, fuera de eventos del gobierno federal, ahora 
empresarios y sindicatos se reunieron en el que llamaron Encuentro de Sindicatos y Empleadores 
2025, que fue inaugurado por el representante de la Organización Internacional del Trabajo en 
México, Pedro Américo Furtado de Oliveira y convocado por Juan José Sierra, presidente de 
Coparmex, lo que se acordó será, sin duda, un tema a seguir, dado el quórum que se logró. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Politizar el choque 
(2025-05-20, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La presidenta Sheinbaum pide que no se politice el accidente del buque escuela Cuauhtémoc. El 
problema es que ella misma lo ha hecho. La investigación formal sobre el percance la conducirá 
la Junta Nacional de Seguridad en la Transportación (NTSB), aunque la Armada de México podrá 
participar, así como otras autoridades que tienen relación con temas de seguridad en Nueva York 
y Estados Unidos. 
 

Historias de NegoCEOs // Se avizora nuevo fracaso en compra de medicamentos 
(2025-05-20, Mario Maldonado, El Universal, . 5) 
La Secretaría de Birmex, a cargo de Carlos Ulloa, ha iniciado otro procedimiento de acceso 
limitado para la compra de medicamentos, en el que se está invitando a participar a "puros 
cuates", aunque algunos de estos sean empresas fantasma, favoritas de gobiernos pasados o 
algunas que cargan con irregularidades en procesos de compra. Ulloa se estaría asesorando con 
personal que dejó en Birmex Iván de Jesús Olmos, el exdirector que es investigado por las 
irregularidades de la licitación anterior. 
 

Análisis Superior // Mal momento 
(2025-05-20, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
La versión oficial es que Luis Antonio Ramírez Pineda no es la persona que muestra un arma 
para amenazar a alguien quien se estacionó afuera de su casa; sin embargo, para el director de 
Nafin y Bacomext este rumor no podría ocurrirle en peor momento. Si llegara a confirmarse que 
sí es él, sería verdaderamente grave que haya usado medios oficiales de los bancos de desarrollo 
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para desmentir la versión. Si no lo es, le cayó en el peor momento, porque no tiene muy buenas 
cartas para mantenerse en esos bancos de desarrollo, puesto que no ha tenido buenos 
resultados. 
 

Activo Empresarial // Acamoto, el turismo que no se quiere; sobreventa de boletos 
aéreos, a debate 
(2025-05-20, José Yuste, Excélsior, . 2) 
El evento Acamoto en Acapulco dejó un saldo de ocho muertos y 200 toneladas de basura, 
generando críticas sobre su impacto en la seguridad y la imagen del turismo en la región. 
Empresarios turísticos se dividen en su opinión, con algunos argumentando que la derrama 
económica no justifica la pérdida de seguridad y turismo familiar. El evento, promovido por el 
senador Félix Salgado Macedonio, ha sido señalado como un turismo inseguro que ahuyenta a 
otros turistas. 
 

Bitácora Del Director // Chismerío 
(2025-05-20, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
La cancelación de la visa de la gobernadora de Baja California, confirmada por ella misma, y la 
posibilidad de que existan procedimientos similares contra otros políticos mexicanos han 
generado una discusión sobre si Estados Unidos está obligado a informar al gobierno de México 
cuando algún ciudadano mexicano esté bajo investigación, exista una orden para detenerlo o 
haya sido aprehendido. En realidad, no lo está. La semana pasada, escribí en este espacio que 
el tratado de extradición entre los dos países no obliga a la nación requirente a informar al país 
requerido sobre qué sucede legalmente con la persona ya extraditada. 
 

Cuenta Corriente // ¿Una iniciativa de ley para lo digital? 
(2025-05-20, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
Eso no suena mal. Fue el senador Javier Corral quien puso sobre la mesa la posibilidad de que 
todo el articulado sobre plataformas, contenidos digitales y neutralidad de la red se incorpore en 
una iniciativa diferente de la que se conversa sobre telecomunicaciones y radiodifusión, aunque 
debieran ser ordenamientos paralelos precisamente por la convergencia tecnológica. 
 

En Privado //Este Cuauhtémoc resistirá 
(2025-05-20, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Recuerdo que el 25 de septiembre de 1982, en plena debacle final del gobierno del presidente 
José López Portillo, cubrí como reportero en Veracruz el abanderamiento de lo que sería la 
embarcación más emblemática de la Marina de México, el buque escuela bautizado como 
Cuauhtémoc. Desde entonces, y con los años, el bergantín de 90.5 metros de largo y 12 de 
ancho, con tres palos mayores, había recorrido 829 mil millas náuticas, 38 vueltas al mundo, en 
42 cruceros de instrucción, visitando 217 puertos de 63 países, graduando a más de 12 mil 
cadetes de 41 generaciones, convirtiéndose en un símbolo y embajador de los mares. 
 

Duda Razonable //Remesas: una vieja idea trumpista 
(2025-05-20, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Ha vuelto a la discusión en el Congreso estadounidense la idea de imponer un impuesto a las 
remesas que se envían desde Estados Unidos a otras partes del mundo. A México llegan la 
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friolera de 65 mil millones de dólares, y esa cifra sigue creciendo. Si añadimos lo que llega al 
resto del continente, esa cifra se dobla. 
 

Día con Día // La complicidad del INE 
(2025-05-20, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Los consejeros del INE han mostrado complicidad con la elección judicial, sin tener el coraje 
político para declarar su incompetencia técnica en el asunto. Simularon que el engendro era sólo 
una variante de otras elecciones, las que sí conocían, y nadaron, sincronizada e 
irresponsablemente, en la piscina sin agua que les puso el gobierno. Al final, nos darán una 
elección jibarizada, de pocas casillas, cuyos votos no serán contados por los ciudadanos, sino 
por los funcionarios del INE. 
 

Coordenadas // ¿Estancamiento crónico en México? 
(2025-05-20, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La actividad económica de México se encuentra en un virtual estancamiento, con un crecimiento 
anual del 0.7% en abril y sin cambios respecto a marzo. La industria continúa en declive, mientras 
que el sector terciario, que incluye comercio y servicios, muestra un mejor desempeño. No 
obstante, el desempeño económico del año dependerá del impacto que generen los aranceles y 
la incertidumbre que pesa sobre el sector industrial. 
 

Estrictamente Personal // La censura a Héctor de Mauleón 
(2025-05-20, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34) 
Héctor de Mauleón es un periodista experimentado, serio, informado y respetado por sus pares. 
Incómodo para algunos, molesto para muchos, se ha mantenido firme y consistente pese a varias 
amenazas contra su vida. Pero tampoco es de extrañarse. Para eso llegó Guadalupe Taddei a la 
presidencia del INE. 
 

La Gran Depresión // Banxico, siempre se aconseja prudencia 
(2025-05-20, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
La incertidumbre en la economía más grande del mundo no descarta una palabrota del tamaño 
de estanflación, ¿ayuda dejar ver las cartas tan rápido? Banco de México tiene margen para 
reducir la tasa de interés de referencia sin riesgo inflacionario, parece que sí. Pero adelantarlo 
con tanta certeza en estos tiempos inciertos puede ser un poco riesgoso. 
 

Ricos y Poderosos // Remesas, riesgo latente 
(2025-05-20, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
La iniciativa para cobrar un impuesto de 5% al envío de remesas desde Estados Unidos, avanza 
peligrosamente. En las últimas horas, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, anunció que 
pedirá al gobierno de Donald Trump que respete el acuerdo para evitar la doble tributación 
prevista en el antiguo Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
 

La Quinta Transformación // Valle De Bravo: el desarrollador que desafía el estado de 
derecho 
(2025-05-20, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
En El Santuario, un fraccionamiento exclusivo de Valle de Bravo, el acceso al agua depende de 
la voluntad de un particular: Michel Domit. A más de 30 años de haber obtenido el permiso para 
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urbanizar esa zona privilegiada, el cuñado de Carlos Slim Helú sigue sin entregar formalmente el 
desarrollo al municipio. 
 

TREN MAYA 
 

60 embajadores impulsan turismo en Yucatán 
(2025-05-20, 24 Horas, 24 Horas, . 6) 
Con el objetivo de fomentar el turismo y las inversiones desde el extranjero, más de 60 
embajadoras y embajadores de todo el mundo, pertenecientes al Cuerpo Diplomático Acreditado 
en México realizaron un recorrido por el Tren Maya, en Yucatán, este lunes. Guiados por la 
subsecretaria Raquel Serur para América Latina, Josefina Rodríguez Zamora de la Secretaría de 
Turismo y gobernador del estado, Joaquín Díaz Mena, el cuerpo diplomático también conoció el 
Gran Museo de Chichén Itzá y la zona arqueológica. 
Clase Turista (Sitio),Informe24 Net CDMX (Sitio),Once noticias (sitio),Milenio (sitio),AE Grupo Informativo (sitio), 
 

Trascendió 
(2025-05-20, Trascendió, Milenio Diario, . 2) 
El embajador Ronald Johnson se quedó fuera del paseo organizado por la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, que conduce Juan Ramón de la Fuente, y el gobierno de Yucatán para 
que los nuevos diplomáticos acreditados en el país conocieran los proyectos que se desarrollan 
en el sureste mexicano, pues mientras disfrutaban de un paseo a bordo del Tren Maya, la zona 
arqueológica de Chichén Itzá y su museo de estreno, el estadunidense estaba entregando cartas 
credenciales en Palacio Nacional. Hay prioridades. 
Milenio (sitio), 
 

Tren Maya supera 1.1 millones de pasajeros desde su inauguración en 2023: Sectur 
(2025-05-19, Fernando Carrillo, Milenio (sitio), ) 
La titular de la Secretaría de Turismo Federal (Sectur), Josefina Rodríguez Zamora, en compañía 
de más de 60 embajadores, realizó un recorrido a bordo del Tren Maya, con el fin impulsar la 
obra de infraestructura, desarrollo y turismo. Durante su recorrido, Josefina Rodríguez reveló que 
el Tren Maya ha logrado transportar a más de 1.1 millones de pasajeros desde su inauguración 
en 2023, consolidándose, según la funcionaria, como una obra que suma al desarrollo económico 
y al turismo de los estados que conecta, Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
 

Tren Maya alcanzará rentabilidad por carga y no por pasajeros 
(2025-05-19, R. R., Reportur.mx (Sitio), ) 
El director del Tren Maya, el general Óscar David Lozano, reconoció que el Tren Maya de 
pasajeros no es rentable, por lo que dependerá del transporte de carga para alcanzar el punto de 
equilibrio en 2030. "Para lograr el punto de equilibrio necesitamos la carga. Es un componente 
fundamental", dijo Lozano en el marco del seminario de la Asociación Mexicana de Ferrocarriles 
(AMF). Mientras que el Tren Maya alcance el punto de equilibrio, seguirá siendo subsidiado por 
el gobierno mexicano, pues la administración de Claudia Sheinbaum planea para julio de 2026 
iniciar la operación del transporte de carga, la cual buscará alcanzar una capacidad operativa de 
hasta 2 millones de toneladas anuales. 
 

Yucatán recibirá 5,000 millones de pesos en inversiones en el sector turístico 
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(2025-05-19, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Yucatán se consolida como un polo de atracción de inversiones en el sector turístico, ya que para 
este año se prevé una derrama económica de 5,000 millones de pesos en diferentes proyectos. 
De acuerdo con la Dirección de Atención de Nuevas Inversiones Turísticas de la Secretaría de 
Fomento Turístico de Yucatán (Sefotur), el 49 % de esta inversión se realizará en la capital 
yucateca, mientras que el 51 % restante se destinará al interior del estado. Entre las nuevas 
atracciones destacan: Destino Mío Mayan Resort en Tekit; Cabañas Lob Lob en Dzilam Bravo; 
restaurantes del Grupo Comitiva en Mérida; cabañas boutique y un espectáculo de videomapping 
en el Cenote Santa Rosa, en Homún; el Hotel Boutique Hacienda Susulá, y el restaurante Molusk, 
en Progreso, por mencionar algunos. Además de la inversión privada, sobresale la del sector 
público, como los Hoteles Tren Maya en Chichén Itzá y Nuevo Uxmal; este último también contará 
con un parque temático. 
 

El medioambiente, víctima de obras sin planeación en el sureste 
(2025-05-19, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), ) 
Las obras de infraestructura ejecutadas en el sureste del país durante el sexenio pasado dejaron 
una huella profunda en el ecosistema. La región, que alberga la selva más importante de México 
y el segundo sistema de manglares más grande del continente, fue escenario de megaproyectos 
como el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas, el aeropuerto de Tulum y, recientemente, las 
residencias de descanso del Ejército en Bacalar. Aunque estas iniciativas buscan impulsar el 
desarrollo regional, los daños ambientales asociados encendieron alertas entre autoridades, 
especialistas y organizaciones civiles. 
 

La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, exhortó a embajadores a 
promover el Tren Maya. 
(2025-05-20, Guadalupe Contreras, Elvira Angélica Rivera, Monitoreo Especial 12, ) 
La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, lideró un recorrido a bordo del Tren Maya, 
acompañado por más de 60 embajadores y embajadoras. Durante el evento, instó a los 
diplomáticos a promover el turismo en sus respectivos países. Rodríguez Zamora resaltó que 
este recorrido representa un avance significativo hacia la justicia histórica para los pueblos 
originarios mayas y la integración turística de las comunidades mayas del sur-sureste mexicano. 
 

AIFA 
 

Al revés 
(2025-05-20, Manuel J. Jauregui, Reforma, . 10) 
México desaprovecha el nearshoring por falta de energía, agua, educación y seguridad. Urge 
invertir en soluciones reales, no en caprichos. … El Gobierno mexicano, a través de CONAGUA, 
debería estar invirtiendo en estas tecnologías y no tirando el dinero en pentontadas como Dos 
Bocas, el AIFA, el Trenecito Maya o la nueva "Mexicana". ¡Podemos vivir sin esos elefantes 
blancos, que más que eso, califican como mamuts albinos, pero jamás podremos vivir Y MENOS 
PROSPERAR! sin agua, abundante y suficiente. 
Reforma.com (sitio), 
 

Pase De Abordar // El lado sucio del Acamoto 
(2025-05-20, Ricardo Contreras Reyes, ContraRéplica, . 13) 
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Abril Odeth Mejía y Fabiola Georgina Flores, dos jóvenes madres primerizas, decidieron viajar 
con sus bebés a las playas de Cancún. El par de amigas celebró su primer Día de las Madres en 
el Caribe mexicano, donde la experiencia fue inolvidable hasta que padecieron la pesadilla con 
la aerolínea Volaris al momento de retornar a la CDMX. Pese a que el vuelo XYGG5V tenía 
programada su salida a las 16:45 horas del pasado 11 de mayo, ambas mamás llegaron desde 
las 15:00 horas al aeropuerto, con carreolas y pañaleras, pero el personal de la empresa les 
impidió el acceso al autobús que traslada a los pasajeros a la aeronave. Ante el reclamo airado 
de las jóvenes mamás, no hubo una razón válida que justificara dicha decisión. Tanto Abril como 
Fabiola se vieron en la necesidad de comprar boletos para el siguiente vuelo de las 21 horas, 
cuyo destino fue el AIFA, mientras batallaron durante varias horas para atender y alimentar a los 
bebés, ante la mirada indiferente de los empleados de la aerolínea. 
 

Doña Tania y el escribidor 
(2025-05-20, Redacción, Muro Político MX (sitio), ) 
Ignoro quien asesore a la abogada TANIA CONTRERAS, exconsejera jurídica y aspirante a 
magistrada estatal, con muy altas posibilidades de convertirse en presidenta del Poder Judicial 
en Tamaulipas. Ojalá y el conteo final sea objetivo cuando deba calcular el monto del 
abstencionismo. Inapetencia por el voto acaso comparable con la registrada en los referéndums 
del sexenio anterior. Recuerdo tres: (1) Para elegir entre dos proyectos aeroportuarios, el NAIM 
o el AIFA (octubre de 2018) donde la participación fue del 01.5% y la abstención del 98.5%. 
 

REDES DE PODER 
(2025-05-19, Redes de Poder CDMX, Reporte Índigo (sitio), ) 
Todo indica que, una vez más, se retrasará la puesta en marcha de la ampliación del Tren 
Suburbano para llegar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Y es que al día de hoy 
permanece el bloqueo de habitantes de la colonia 10 de junio, en el municipio mexiquense de 
Tultepec, que impiden el avance de los trabajos de la ampliación. Los colonos, nos dicen, no 
tienen ya la intención de parar los trabajos, pero sí exigen obras complementarias ante diversas 
afectaciones que sufrieron precisamente por la ampliación. La última fecha que se anunció del 
tramo final del Tren Suburbano fue para finales del próximo mes de julio, pero lo cierto es que, 
aunque no se ha anunciado una prórroga, no se ve como en dos meses pueda estar listo.  
 

La Sedena se encargará de la construcción de los trenes de pasajeros en México. 
(2025-05-19, Javier Alatorre, Canal 1 Azteca 1, ) 
El gobierno mexicano ha decidido asignar a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la 
responsabilidad de supervisar y ejecutar los proyectos de construcción de trenes, incluyendo las 
rutas que conectan la Ciudad de México con Querétaro y Pachuca, así como el tramo de 
Buenavista al Aeropuerto Felipe Ángeles. Esta medida refleja una creciente militarización en la 
ejecución de obras públicas en el país. 
 

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, avanza en la militarización del transporte 
ferroviario, ahora con la intervención de la Sedena en diversas rutas. 
(2025-05-20, Anna Lunna, Viridiana Hernández, Canal 1 Azteca 1, ) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, prosigue con la militarización del transporte 
ferroviario, extendiendo esta medida a los trenes de la Ciudad de México, Querétaro, Pachuca, y 
la conexión entre la estación Buenavista y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Esta 
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operación estará a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), marcando un paso 
significativo en la implementación de esta estrategia de seguridad. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

En entrevista, Arístides Barrera Prats, activista, habló sobre la contaminación en la 
Laguna de las Ilusiones. 
(2025-05-19, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En entrevista, Aristides Barrera Prats, activista y protector de la Laguna de las Ilusiones, expresó 
su preocupación por el daño ecológico severo causado por la construcción de la refinería de Dos 
Bocas en Paraíso, Tabasco. Barrera Prats destacó la importancia de la zona de manglares y la 
economía local basada en la pesca de ostras. Criticó la falta de medidas adecuadas para el 
tratamiento de aguas residuales de la refinería, advirtiendo que esto provocará una 
contaminación rápida y devastadora. También mencionó que la recuperación del medio ambiente 
será más lenta debido a la falta de precauciones y procesos adecuados en la operación de la 
refinería. Barrera Prats enfatizó que la naturaleza puede recuperarse, pero que en este caso, la 
contaminación será inminente y grave. 
 

SICT 
 

Santa Marta-Chalco Trolleybus Line 11 Officially Opens 
(2025-05-19, Redacción, México Business News MX (sitio), ) 
On May 18, Line 11 of the Trolleybus network, connecting Santa Marta in Mexico City to Chalco 
in the State of Mexico, was officially launched. Operated by Mexico City's Electric Transport 
Service (STE), the new line began service at 5:00 AM, offering a modern, sustainable, and efficient 
transportation alternative. Before opening, the line underwent rigorous static and dynamic testing 
on May 17, supervised by the Ministry of Infrastructure, Communications, and Transport (SICT). 
These evaluations ensured the structural integrity and operational safety of the elevated viaduct 
by simulating various load conditions with trolleybuses running at different speeds and weights. 
Sensors recorded vibrations and accelerations to verify the system's performance under real-life 
conditions. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Gobierno de México investiga ingreso de combustible ilegal desde EU 
(2025-05-19, Omar Brito, Milenio (sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum informó que se está investigando el ingreso de combustible 
ilegal desde Estados Unidos, por lo que se está en coordinación con autoridades de ese país, 
entre otras acciones, para combatir el huachicol. En la conferencia matutina, dijo que con la nueva 
legislación de Pemex, la trazabilidad ayuda para tener un control preciso del movimiento de los 
hidrocarburos en México. "Estamos haciendo dos temas, obviamente la fiscalía tiene la parte que 
le corresponde y hace sus propias investigaciones, pero se está trabajando en dos vías". La 
primera tiene que ver con los asuntos administrativos a las nuevas leyes de Pemex, relacionada 
con todo el sector petrolero, y permite la trazabilidad, "que desde la reforma energética de 2013 
se viene cargando, estaba separado en instituciones, la vigilancia que tiene que ver con el 
transporte de petróleo o hidrocarburos". 
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Yadea inicia producción en México 
(2025-05-19, Redacción, Player ONE MX (Sitio), ) 
Yadea inició formalmente la producción de su primer vehículo eléctrico en territorio mexicano. La 
nueva planta, ubicada en Ocoyoacac, es la primera de la marca en América del Norte y 
representa un paso clave dentro de su estrategia de expansión industrial en la región. La decisión 
de establecer operaciones en México responde a criterios logísticos y geográficos. La ubicación 
del país permite a Yadea conectar eficientemente con mercados tanto del norte como del sur del 
continente. Además, el crecimiento de la demanda de movilidad eléctrica en ciudades mexicanas 
refuerza la apuesta de la marca por desarrollar soluciones adaptadas al contexto local. 
 

IMP celebra en la Región Marina el inicio de los festejos por su 60 aniversario 
(2025-05-19, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), ) 
En el marco del 60° aniversario del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP), se llevó a cabo en 
Ciudad del Carmen, Campeche, la ceremonia oficial de inicio de los festejos conmemorativos, 
teniendo como sede la Región Marina, clave fundamental en la historia, consolidación y 
proyección del Instituto. Durante el evento, la Directora General del IMP, la doctora Elizabeth Mar 
Juárez, dirigió un mensaje institucional. Reconoció la profunda relevancia histórica, técnica y 
operativa de la Región Marina. 
 

Tec de Monterrey inaugura Núcleo, su nueva central de eficiencia energética 
(2025-05-19, Luis Cárdenas, Noticias MVS (Sitio), ) 
Reducir la enorme huella hídrica y de carbono de los grandes centros de investigación se ha 
vuelto ineludible. El Tecnológico de Monterrey dio un paso clave al inaugurar Núcleo, una central 
distrital que proveerá energía y agua con estándares de alta eficiencia para más de 30 edificios 
del campus Monterrey, donde estudian 90 mil alumnos y laboran 11 mil docentes. La instalación, 
con capacidad de enfriamiento de 14 200 toneladas, promete recortar hasta 30 % el consumo 
energético por metro cuadrado en aire acondicionado y las emisiones de CO2 asociadas. 
 

Científicos indios desarrollan batería de sodio-ion que se carga hasta un 80 % en solo 6 
minutos y puede soportar más de 3.000 ciclos de carga 
(2025-05-20, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), ) 
En el camino hacia un mundo electrificado, uno de los mayores desafíos sigue siendo el 
almacenamiento energético eficiente, seguro y asequible. Las baterías de ion litio han dominado 
el mercado hasta ahora, pero presentan problemas clave: son caras, dependen de recursos 
limitados y concentrados en pocas regiones, y tienen riesgos de seguridad. Frente a este 
panorama, una alternativa basada en ion sodio emerge con fuerza desde la India. 
 

Serie Pódcast sobre intereses del litio y del cobre y acuerdos comerciales 
(2025-05-20, Redacción, Ciar Global (sitio), ) 
El Transnational Institute y Radio Universidad de Chile presentan la serie Pódcast "Transición 
energética, poder corporativo y resistencias territoriales" de diez capítulos sobre la transición 
energética, el poder corporativo y las resistencias territoriales en comunidades del sur de países 
como Chile, Argentina, Perú o Bolivia. La serie explora temas como la explotación del litio y el 
cobre, los acuerdos comerciales y las iniciativas de los pueblos. 
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ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Senado aumenta su gasto en escudo de seguridad 
(2025-05-20, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 4) 
El Senado aumentó su inversión en ciberseguridad, con 138 millones 638 mil 745.6 pesos para 
este 2025, un incremento de 17.6% respecto a los 118 millones 34 mil 408 pesos destinados al 
rubro el año pasado. En 2020, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) pidió al Senado de 
la República que reforzara su sistema de protección contra los ataques de los hackers, tras 
detectar “deficiencias en el aprovechamiento de equipos de ciberseguridad, así como falta de 
concientización para la participación de los empleados en dicha materia, que permitiera reforzar 
la ciberdefensa”. Desde entonces, la Cámara alta se construyó un escudo antihackers que le 
costó 102 millones de pesos. 
 

Fortalece Senado escudo antihackeo; aumentan inversión 
(2025-05-20, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior (Sitio), ) 
Para este 2025, el rubro que se relaciona con el tema de antivirus ya no tiene las especificaciones 
que tenían los reportes hasta el año pasado y ahora se concreta en decir que es "servicio de 
renovación de póliza de soporte de la infraestructura de virtualización y licenciamiento de 
antivirus" y tendrá un costo de 19 millones 919 mil 995.6 pesos, ya con el 16% de IVA incluido; 
es decir, 17 millones de pesos más del concepto que se utilizó el año pasado de "servicio de 
protección, consultoría y soporte de seguridad informática, a través de antivirus para equipos y 
servidores virtuales de la Cámara de Senadores". 
 

PRECANDIDATOS 
 

Abandonan hielera con restos humanos en Veracruz y amenazan a precandidato en 
redes sociales. 
(2025-05-19, José Luis Mora Mora, Canal 40 Adn, ) 
En la plaza pública del municipio Platón Sánchez, Veracruz, fue abandonada una hielera con 
restos humanos, acompañada de un mensaje intimidatorio, según reportaron vecinos. La 
situación se produjo la noche del domingo, lo que llevó a los residentes a alertar a las autoridades 
locales. Paralelamente, se difundió en redes sociales un video en el que criminales amenazan a 
un precandidato a la presidencia municipal de Nanchital, intensificando el clima de inseguridad 
en la región. 
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